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! ! ! !上海音协合唱专业委员会和
长宁文化艺术中心近日举办“永恒
的爱·!"#! 上海合唱新作品演唱
会”，新泾合唱团等 $!支本市业余
合唱团轮番登台放歌。但是，记者
从这台演唱会上了解到，近年来，
上海的业余合唱团保持蓬勃发展
态势，合唱新作却凤毛麟角，远远
满足不了群众性合唱活动需求。

合唱团发展活跃
目前，仅在上海音协合唱专业

委员会注册的本市非职业合唱团
已有 $%&支。大多数团队常年开展
活动，不仅在海内外比赛中屡屡获
奖，还成为了文艺舞台上的一支新
生力量。在前年上海世博会和去年
庆祝建党 '&周年期间，群众性合
唱更是十分活跃，“世博合唱节”
“唱支歌儿给党听大型歌会”等重
大活动充分展现了全市合唱队伍
的人气和水准。不过，合唱新作品
的严重匮乏，已经成为许多合唱团
的发展瓶颈。尽管有的合唱团通过
邀请专业人员排练外国经典作品
来弥补不足，但大多数团队，尤其
是活跃在社区、公园、广场的群众
性合唱团体，唱来唱去总是在翻那
几本老歌谱。

唱新歌是个难题
音协合唱专业委员会人士指

出，国内出版的各类合唱作品集曲
目重复相当普遍，而且大多是问世
几十年的老歌，“我们非常期盼专
业作曲家能看到群众合唱的强烈

需求，为此，已经呼吁很久了，却难
见合适的作品问世。”据了解，如今
创作机制的变化，导致专业作曲需
靠委约写作，如为某一合唱团度身
定制的作品又有版权专享性；但
是，即使是属于行业或者企业的业
余合唱团队，大多难以掏钱请人写

歌，何况那些自发组织的群众合唱
团队，想唱新作品更是难上加难。

吁新作多多问世
为此，音协合唱专业委员会虽

然缺少经费，但从去年起抱着“不
再等待”的心态成立了创作组，并
迅速积累了 $$$首合唱作品。经过
打磨提高后，近日选取 !%首在“永
恒的爱·!&$!上海合唱新作品演唱
会”上示范试唱。这些曲目贴近生
活，既有混声、无伴奏合唱，也有童
声、女声合唱等，其中的佳作还将结
集出版，提供给更多的合唱团选唱。
上海音协有关人士希望，社会需要
新作，时代也需要优秀原创作品，因
此，仍然要呼吁专业人士及音乐爱
好者们加入到合唱作品的创作行
列，一起来改变群众合唱队伍嗷嗷
待哺的现状。资深记者 杨建国

业余团队蓬勃发展
原创新作凤毛麟角
———谁来改变群众合唱嗷嗷待哺现状？

! ! ! ! 本报北京今日

电（驻京记者 孙佳
音）“上海文交所今
后将继续按照中央
的要求，充分发挥上
海的金融服务优势，
在规范中创新，在创
新中规范，将努力实
现文化产业与金融
资本的有效对接，成
为面向世界服务全
国的文化产业交易
平台。”昨日，上海文
化产权交易所北京
总部鸣锣开市，上海
市委常委、宣传部部
长杨振武如是说。

昨日，中国国际
电视总公司、中国出
版集团公司、中国动
漫集团有限公司、中
国对外文化集团有
限公司、中国数字文
化集团有限公司等
首批 $%家中央文化
企业与上海文化产
权交易所签订战略
合作协议，指定上海
文交所为其产权交
易服务平台。此前，
上海文交所已与上
海国际电影节等上
海 ' 大重要文化会
展签订了战略协议。昨天还启动了
中央文化企业国有产权交易系统，
大屏幕上 !&&多个文化项目滚动挂
牌，寻找海内外买家，包括出版、电
视、动漫、演艺、音乐等，涉及版权、
股权、物权等领域。

上海文化产权交易所总经理张
天表示，北京总部的成立不仅是为了
响应中央号召，更是因为北京作为中
国的文化中心资源丰富，“要把我们
的服务窗口延伸到北京来，为北京的
这些文化机构提供零距离的服务。”
去年底，中宣部、文化部、广电总

局、新闻出版总署、商务部联合发文，
明确文化央企产权必须进上海、深圳
两家全国试点文交所交易。上海文化
产权交易所董事长尹明华解读说，这
意味着，仅有上海文交所和深圳文交
所“实质上成为可以进行地方和中央
国有文化产权交易的文化产权交易
平台”。昨日上海文交所与深圳文交
所签订了战略合作协议。

上海文交所成立于 !&&' 年 (

月，是全国首家文化产权交易所。开
业以来，上海文交所各类文化产权
挂牌项目约 !&&&宗，交易完成 )&&

余宗，交易额 #*!亿元，交易规模居
全国前列。上海文交所北京总部面
积 !"""平方米，设有一个受理中
心、六个针对不同业务的交易部，以
及一个创新交易中心。
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! ! ! !距离去年 $!月在源深体育中
心举办“德云社 $*周年庆典演出”
不足半年时间，郭德纲又将率德云
社于 %月下旬亮相长宁国际体操
中心，这也是德云社首次在上海演
出市场发起“春季攻势”。虽然相声
是发源于北方的艺术种类，这几年
在上海却越来越红火，从当红的德
云社、后起之秀嘻哈包袱铺，到上
海本地的品欢相声会馆，大都在上
海演出市场上如鱼得水。而本土的
滑稽除了在黄浦剧场的“上海笑天
地”尚能经常看到演出之外，其他
几乎是一片空白，生生地把商演这
一块拱手让给了北方“客人”。

相声声势强大
从!""(年年底首次来沪引起

轰动开始，德云社保持着每年一
次来沪举办大型演出的纪录。去
年年底德云社在众多圈内圈外人
士的不看好中选择了源深体育中
心举办“德云社 $* 周年庆典演
出”，仅用三周时间就卖完了
*"""张票。演出当天郭德纲和德
云社的弟子们格外卖力，返场一
直持续到深夜 $!时之后，让观众
十分尽兴。也正是这场演出的盛
况让郭德纲和他的团队决定在上
海加开“春季专场”。事实上，不仅
德云社在上海很“吃香”，更年轻

一辈的嘻哈包袱铺也曾在短时间
内多次来上海演出，连以业余相
声爱好者为主组成的品欢相声会
馆也能在上海做到常演常满，相
声在上海演出市场的声势已明显
压过了本土的滑稽。

滑稽偏离舞台
上海本土的滑稽艺术这些年

不仅没有任何可以与德云社相提
并论的大型演出，就连普通的商业
演出也为数极少，除了人民滑稽剧
团在黄浦剧场开辟的“上海笑天
地”还能坚持经常性的演出之外，
上海另两家专业滑稽剧团的商演
数量都屈指可数。滑稽明星们的主

要阵地早就从舞台转移到了电视
台，曾有观众开玩笑说电视台任何
一类的节目中都可以看到滑稽演
员的身影。其实，上电视和上舞台
并不一定矛盾，郭德纲和德云社的
弟子们拍电影、拍电视剧、主持各
类节目恐怕比大部分滑稽明星都
要频繁，但这并没有影响德云社
在北京的演出，也没有减少德云
社在各地的巡演。一位滑稽圈内
人士坦言，现在的滑稽明星，哪怕
是小字辈的滑稽明星，仅仅依靠
在电视台做做节目，“小日子”已经
过得很好了，所以他们中很多人对
于回归舞台直面观众，既缺乏热情
也缺乏勇气。 本报记者 王剑虹

相声闹猛 德云社未过半年又来沪
滑稽尴尬 商演少本地市场拱手让

! ! ! !本报北京今日电 （驻京记者
王亦君）国家博物馆日前收藏了中
国国家画院院长、中国美协副主席
杨晓阳捐赠的$""件新石器时代的
彩陶精品，馆藏陶器藏品增加到
%'(%件。
据介绍，仰韶文化和马家窑文

化是中国彩陶的杰出代表，杨晓阳
此次向国博捐赠的，是以约四五千
年前马家窑文化马厂类型为主的彩
陶。这些彩陶精品不仅是中华民族
重要的早期物质文化遗存，也是中
国艺术早期代表和重要源头。

国博收藏彩陶精品

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）上海浦
东图书馆与美国堪萨斯城图书馆近
日通过视频会议形式签署合作备忘
录，正式结为兄弟图书馆。

浦东图书馆与堪萨斯城图书馆
将积极了解对方在社区工作和图书
馆专业实践的经验，共同探索图书馆
新的角色和服务方式。

中美图书馆成!兄弟"

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）长篇史
诗力作《大秦帝国》作者孙皓晖，日
前推出该书的理论读本《中国原生
文明启示录》。
孙皓晖历时 $(年创作的《大秦

帝国》是目前唯一一部全面、正面表
现秦帝国时代的长篇历史小说。在
+"万字的《中国原生文明启示录》
中，孙皓晖提出：“文明的忧患意识，
是一个民族永恒的安全底线，中国
社会应该告别‘不争论’的特殊时期
了。”

!文明启示录"问世辛夷坞：导演赵薇或将胜过演员赵薇
! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）独创
“暖伤青春”系列女性情感小说，让
从网络起家的女作家辛夷坞为新
生代读者所知，其代表作《致我们
终将逝去的青春》更被赵薇相中，
被改编成为其执导的电影处女作。
昨天下午，辛夷坞在大众书局美罗
店为新版《致我们终将逝去的青
春》签售。

电影已经开机拍摄，辛夷坞也
参与了剧本的讨论和策划。自从赵
薇要拍这部电影，选角一事成了书

迷们最关心的话题。辛夷坞表示，
论及最理想的女一号，脑中想起的
就是赵薇。“书中的女主角郑微是
一个洒脱、执著、敢爱敢恨的人，那
种灵气劲很像赵薇。”“赵薇是真正
懂得这个故事的，她曾对我说，看
了这部小说，就仿佛看到了自己的
大学时代，还说她跟郑微感情经历
也有相似之处，能通过这部作品找
到共鸣。导演赵薇也许会比演员赵
薇更能淋漓尽致地表现小说中的
情感。”
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! ! ! !本报讯 徐汇区天平社区干部、
居民代表日前来到华东医院，向迎来
九十寿辰的著名翻译家草婴送上生
日蛋糕、鲜花。恰巧，同是天平社区
居民的赵雯副市长也来探望草婴。
在病区会客室，草婴身着红黑

相间的毛衣，系着红色的围巾，显得
很精神。赵雯向草婴献上贺卡、鲜花
和生日祝福后对大家说：“刚才我问
我的秘书，有没有看过草婴先生的
书，他说看过。草婴先生是大师，我
们都是看着他的书长大的。”草婴夫
人向赵雯简单介绍了桌上 $!卷《列
夫·托尔斯泰小说全集》，这套 %""

万字的全集花费了草婴 !"年的心
血。赵雯表示：“我们要想办法把这
套书推荐给更多的人，让他们有种
崇美的心理。一个人要做到六个字：
求真、行善、崇美，不断去完善自我
的人格品质，这个社会就会更加美
好。”
不久前患肺炎刚痊愈的草婴已

好几天没开口说话，但此时大家却
欣喜地听到他轻轻道出：“好！”“我
们要用优秀的文化感染人，使大家
对国家、对民族、对时代有信心。”赵
雯说。 （金波）

赵雯副市长探访草婴


